

za primaria obligatoria, desechando en 11 de marzo, como lo habían hecho los diputados en 25 de julio de 1881, la enmienda de J. Simon, que mantenía en las materias obligatorias algo de la enseñanza religiosa. Los miembros de la derecha disputan palmo á palmo todos los artículos, particularmente sobre los exámenes que se han de exigir á los niños instruidos por la familia, y sobre las penas que se deben aplicar si los padres faltan á la obligación. La votación definitiva es el 23 de marzo, y se promulga la ley el 28. Para aplicarla, el ministro pide mucho á la comisión del presupuesto; por lo pronto, 31 millones, que después reduce á 19 (23 junio), y además un aumento considerable para la caja de los liceos y escuelas, que se pedirá por un proyecto de ley especial (4 julio).

Los diputados discuten en primera lectura en mayo, y en segunda en julio, y votan el 12 de este mes un proyecto de ley sobre la enseñanza secundaria libre, por lo cual se exige á los jefes de los establecimientos, además de los grados universitarios, que deberán tener también los profesores de las clases superiores, un certificado de aptitud pedagógica, condiciones que parecen excesivas no solamente al obispo Freppel, de la derecha, sino á los diputados de la izquierda, á quienes preocupa la suerte de los establecimientos láicos. El proyecto de ley sobre el arreglo definitivo de las cuentas de 1870 á 1871 del período de gobierno del 4 de setiembre, y el de Gambetta, se aprueba sin ninguna recriminación de los bonapartistas, el 20 de mayo en la Cámara de diputados y el 27 de julio en el Senado. Se promueve un incidente con motivo de las pensiones aseguradas por ley del 30 de julio de 1881 á las víctimas del 2 de diciembre, y por la ley de seguridad general de 1858: las comisiones mixtas son las que debaten (20 y 31 julio); y al fin se agregan dos millones (ley del 7 de agosto) á los seis ya consentidos para esas pensiones. El proyecto de reforma de la magistratura presentado por el ministro Humbert no satisface á la comisión de la Cámara de diputados. Quiere ante todo la supresión de la inamovilidad, pero está muy dividida sobre la reorganización que se ha de proponer. En la discusión pública que comienza el 30 de mayo se presentan muchos proyectos, y el proyecto del ministerio sobre supresión de la inamovilidad y elección de jueces será rechazado por la votación del 10 de junio. Los proyectos más contradictorios presentados después á la comisión se discuten en sesión pública á fines de junio y á principios de julio, pero sin efecto. Los diputados votan un proyecto de ley haciendo lácico el juramento judicial, del que desaparecerá el nombre de Dios (23-24 junio); en el Senado, la comisión nombrada el 11

de julio se muestra desfavorable. El ministro general Billot obtiene al fin que se vote para el ejército la ley por la cual se constituye la administración según los principios de la que se votó en 1873. Esta vez, los diputados la discuten poco (16 marzo), y el Senado vota un nuevo debate, promulgándose el 24 de marzo. Desde fines de este mes se han presentado dos nuevos proyectos sobre el reclutamiento, el del ministro Billot y el de Gambetta: este último no admite excepciones para nadie en el servicio de tres años. En el Senado, la proposición Laborer autorizando al soldado para negar la obediencia á su superior si las órdenes deben conducir á un acto contrario á la ley, no es acogida por la comisión; y el general Chanzy la reprueba enérgicamente en sesión pública: no obtiene más que 39 votos. Como la proposición del diputado Boysses concerniente á la derogación del Concordato se había tomado en consideración sin que el presidente del Consejo opusiera obstáculo (marzo), la comisión elegida al efecto recibe otras varias referencias á las penas que se han de aplicar cuando se viole el Concordato, y á la secularización general de los bienes de las congregaciones, fábricas, seminarios y consistorios. Pablo Bert es nombrado ponente de esta comisión (21 julio).

Ley para asegurar la libertad de los entierros civiles, votada por los diputados (mayo). Han discutido en este mes y en junio, y después adoptado, la proposición Naquet en favor del divorcio; pero en el Senado la comisión no es favorable. Ley votada por los diputados para la enajenación de una gran parte de las joyas de la Corona, apreciadas en ocho millones, debiendo destinarse el producto á la creación de una Caja de inválidos del trabajo (junio). Ley para reprimir las publicaciones obscenas, votada por los diputados el 26 de junio, por el Senado el 29 de julio, y promulgada el 2 de agosto.

Una ley sobre la reforma del Código de instrucción criminal ocupa largo tiempo al Senado, desde mayo á julio, y la vota en segunda lectura el 5 de agosto. Ha desechado en febrero una ley votada por los diputados respecto á las horas de trabajo de las mujeres y de los niños en las fábricas y manufacturas, considerándola desfavorable para la clase obrera, tanto como contraria á los principios económicos. Las huelgas en las minas del Mediodía, sobre todo en Besseges y en la Grand Combe (enero-marzo), dan lugar á una interpelación á la Cámara de diputados, seguida de una orden del día favorable al ministerio (9 de marzo). Un proyecto de ley referente á la expulsión de los extranjeros, discutido en mayo por los diputados, no ha pasado al Senado. La ley relativa á la creación de los sindicatos profesionales, votada en 1881 por los diputados, se modifica en

un punto esencial en la votación definitiva del Senado (31 julio): no se autorizan las uniones entre los sindicatos para la protección y defensa de los intereses comunes. En la Cámara de los diputados, la comisión de presupuesto, para la cual se ha elegido presidente (marzo) á Wilson, yerno del presidente de la República, bate en brecha el plan financiero del ministro Leon Say. Habiéndose tomado en consideración varias proposiciones referentes á la reforma del impuesto sobre las bebidas, por las que se habría despojado al presupuesto de recursos por valor de 180 millones, el ministro presenta desde luego su dimisión (22 mayo); pero la retira después de un voto de confianza. Los radicales piden una supresión de 626.000 francos en el presupuesto de Cultos. La ley de presupuesto votada por los diputados á fin de julio antes de la suspensión de las Cámaras, no comprende más que los departamentos de Hacienda y de Justicia. Se ratifican en marzo por los diputados varios tratados de comercio, y en los meses de abril y mayo por el Senado; la ley del 28 de febrero ha establecido un régimen provisional con Inglaterra. La quiebra ocurrida en enero, por causa de las desenfadadas especulaciones de la sociedad financiera llamada Union general, constituida en 1876 para la colocación y explotación de los capitales del partido católico, y que había tomado una extensión considerable en toda Europa, ocasiona muchas ruinas. El director de esta sociedad y el presidente de su consejo serán condenados á prisión correccional (20 diciembre). El ministro Ferry completa su obra de reforma de la enseñanza primaria y secundaria, sobre todo por la gimnasia, la instrucción militar y la enseñanza secundaria de las niñas. En Argelia y en Túnez, donde ha quedado un cuerpo expedicionario á las órdenes del general Forgemoi, la situación general es buena. El arzobispo de Argel, muy influyente en Túnez por las obras que ha constituido, es nombrado cardenal (enero). El ministro residente de Túnez, Roustan, á quien se nombra ministro plenipotenciario en los Estados Unidos, es reemplazado por un antiguo prefecto, Cambon (febrero). El proyecto de reorganización de Túnez, sometido á las Cámaras en mayo, no comprende más que la creación de una tropa franco-tunecina, de un tribunal civil, de una justicia de paz y de una escuela primaria superior en Túnez: no se trata aun de suprimir las capitulaciones. El 17 de julio se vota por los diputados este proyecto de reformas, sin que nadie defienda, ni la anexión pura y simple, ni el abandono en breve plazo. En el Sur de Oran, las partidas de Bu-Amema sufren á principios de abril un descalabro en los alrededores de Figuiq; pero un poco después (26 abril) sorprenden y asesi-

nan á los individuos de la escolta de una misión topográfica. Bu-Amema y sus auxiliares Si-Sli-man y Si-Kaddour han empeñado una lucha en julio contra una poderosa tribu limítrofe de Marruecos, la de los Dui-Menia. En Túnez ocurren insurrecciones parciales en el Sur por merodeadores y disidentes que llegan en considerable número de Trípoli, adonde se pueden retirar (febrero-marzo); su misión de la mayor parte de la tribu de los Ouerghamma (fin de abril); sangrienta sorpresa el 26 de setiembre. Una comisión extraparlamentaria se pronuncia (7 julio) contra el proyecto del comandante Roudaire para crear un mar interior al Sur de la Argelia y de Túnez. En el Tonkin, la conducta del gobierno local hace peligrosa la situación para Francia, y en su consecuencia se bombardea y toma la capital Hanoi (25 abril). En Madagascar, los misioneros ingleses desde 1877 se aprovechan de la influencia de los establecimientos franceses en el Noroeste, pero los Hovas se muestran hostiles (enero); la reina de Tannarive deja hacer, pero el comandante de la estación francesa procede con energía (16 junio). A mediados de este mes se reciben noticias del trágico fin de la misión del doctor Crevaux, que desde 1877 exploraba el centro de la América del Sur. Ha sido asesinado traidoramente el 19 de abril por los indios, cuando navegaba por el Picomayo. Hechos que deciden la caída del gabinete Freycinet. La lucha con los intrasigentes del Consejo municipal de París y de la Cámara ha comenzado de nuevo con motivo de la prefectura de policía y la repetida demanda sobre establecer una alcaldía central en París (junio-julio) antes y después de la inauguración de la nueva Casa Ayuntamiento, que se verifica el 13 de julio, víspera de la fiesta nacional. Desde el 19 de julio, una orden del día en la Cámara, respecto á la citada alcaldía, pone al ministerio en minoría porque los republicanos moderados temen que se utilicen sus votos para satisfacer las pretensiones de la extrema izquierda; un voto de confianza, el día 20, mantiene al gabinete algún tiempo, porque se quiere evitar una crisis ministerial en razón á la situación exterior. El ministerio cae después con motivo de las discusiones sobre los créditos pedidos para los asuntos de Egipto: Gambetta, ministro en diciembre y enero, quería comprometerse á fondo en la alianza inglesa para derribar á Arábi, que está en abierta rebelión contra el jefe, y el gabinete Freycinet quisiera también intervenir, pero de una manera más limitada y de cierto con el resto de Europa. No solamente pierde por esto la confianza de la Cámara de diputados, sino también la del Senado. Desde el 2 de junio, Gambetta toma parte en una interpelación contra el sobre

este asunto. Se le regatea un primer crédito en la Cámara de diputados los días 17 y 19 de julio, y en el Senado el 25; y al solicitar de aquellos, aunque está dividido sobre el asunto de la intervención, que se envíen 8.000 hombres para custodiar eventualmente, según convenio hecho el 17 con Inglaterra, una parte del canal de Suez, se condena la política de intervención, no solamente en el informe de la comisión, sino en todos los discursos pronunciados por la izquierda y hasta por el centro izquierdo en 29 de julio. Clemenceau es el más enérgico en condenar la política incierta y aventurera á la vez del gabinete, y el que mayores temores manifiesta respecto á las disposiciones de las otras potencias. El escrutinio, que por 416 votos contra 75 niega el crédito para enviar 8.000 hombres, es una declaración de abstención absoluta en el exterior. En este momento es cuando Inglaterra avanza resueltamente y hace la guerra sola en Egipto para derribar á Arábi. En menos de un año, la Cámara formada por las elecciones del 21 de agosto de 1881 ha derribado á tres ministerios. Gran dificultad para reemplazar al gabinete Freycinet; varias combinaciones abortan; los grupos de la Cámara, invitados á concertarse para ayudar á una solución, rehusan hacerlo, y su presidente Brisson no quiere encargarse de constituir ministerio. Al cabo de nueve días, el 7 de agosto, el senador Duclerc, antiguo ministro de 1848, acepta esta misión, quedándose con Negocios extranjeros. Todos los grupos de la izquierda están representados así en los ministros como en los subsecretarios de Estado; del antiguo gabinete no quedan más que los ministros de la Guerra, de Marina, de Agricultura y de Correos; Tiliard, que pasa de Comercio á Hacienda, y el subsecretario de Estado Duvaux, á quien se confía la cartera de Instrucción pública. Los demás ministros nuevos son: Deves en Justicia, Fallieres en Interior, Pedro Legrand en Comercio, y Herrisson en Obras públicas. Quedan dos subsecretarios de Estado, y hay cuatro nuevos. La declaración leída á las Cámaras el 8 de agosto indica el propósito de trabajar para la conciliación entre las diversas fracciones de la mayoría. Las Cámaras se suspenden al día siguiente. Un decreto del 15 de setiembre separa los Cultos de la Justicia, agregándolos al ministerio del Interior. En Andorra (agosto) se producen algunas perturbaciones por una partida de carlistas. Durante las vacaciones parlamentarias se reúne un congreso de católicos en Autun, que se termina en 11 de agosto; banquetes y discursos de los realistas en varias partes, sobre todo en Challaus (Vendée) el 16 de agosto; y en octubre en Lyon, en Carpentras, en Arlés con algunos desórdenes, en Tolosa y Saint-Mandé, cerca de París. Congreso de

obreros en varias ciudades, particularmente San Estéban; congreso tumultuoso de los socialistas y colectivistas; actos de vandalismo, con el uso de la dinamita, por afiliados de sociedades secretas en Montceaux-les-Mines, cerca de Blanzay (5-19 agosto); en Montluçon y Comentry, y se repiten en octubre en Montceaux-les-Mines. El proceso de los acusados de este último punto, del mes de agosto, que pasa al tribunal de lo criminal á causa de las amenazas dirigidas á los jurados, se aplaza (24 de octubre) para otra sesión. En varios puntos se descubren envíos de dinamita, se cogen pasquines revolucionarios, y se reducen á prisión varios anarquistas en Lyon y en San Estéban. De los acusados de Montceaux, nueve son condenados por el tribunal de lo criminal (22 diciembre), uno á cinco años de reclusión, y los demás á cárcel durante un período de tres años ó más. Las circulares ministeriales tienen por objeto (7 setiembre) la aplicación de la ley del 28 de marzo de 1882 sobre la obligación de la enseñanza primaria (22 de setiembre); la de la ley del 16 de junio de 1881 sobre los títulos de capacidad para enseñar (20 noviembre), y los emblemas religiosos en las escuelas primarias. Las escuelas se multiplican en todas partes para satisfacer la ley. Dimisión del prefecto del Sena, Floquet, después de haber sido elegido diputado en Perpignan (fin de octubre); le reemplaza el prefecto del Ródano. Homenajes públicos tributados á la memoria de ciudadanos ilustres por sus servicios, su adhesión á la patria y su fe republicana, con motivo de los monumentos erigidos en su honor: en París, Michelet (13 julio); en Choisy-le-Roi y en Lons-le-Saulnier, al autor de la *Marsellesa*, Rouget de l'Isle (julio-agosto); en Nolay, Carnot, el organizador de los ejércitos de la primera república (3 setiembre), y en Foix Lakanal, el restaurador de la enseñanza pública y de las instituciones docentes bajo la Convención (24 setiembre). Se abre la legislatura el 9 de noviembre. No se votan varias proposiciones de diputados de la extrema izquierda sobre el presupuesto de Cultos, respecto á la embajada sostenida cerca del Papa, y con motivo de las tentativas del partido socialista. Pretensiones extra-legales del Consejo municipal de París con motivo de la discusión de su presupuesto (fin de diciembre). En el presupuesto del Estado para 1883, para el que se ve un déficit bastante sensible, se destinan 135 millones á la instrucción pública. Un proyecto de ley votado solamente por los diputados á fines de diciembre tiene por objeto aumentar en 120 millones la subvención concedida á la caja de los liceos, colegios y escuelas primarias, sobre todo con el fin de crear escuelas en las aldeas. Un proyecto de ley para autorizar la ratificación de un tratado de pro-

tectorado, celebrado en 10 de setiembre y 3 de octubre de 1880 con un rey del Congo por el teniente de navío Savorgnan de Brazza, se aprueba en ambas Cámaras en 21 y 28 de noviembre. A fin de diciembre votan un crédito para atender á los gastos de una misión que Brazza vuelve á comenzar en el Oeste de África. La muerte del bey de Túnez, á quien sucede su hermano (29 de octubre), no cambia en nada la influencia de Francia en la Regencia. Las Cámaras votan 25 millones para los gastos de ocupación en 1883 (fin diciembre). Se envían algunas fuerzas al Tonkin para impedir los progresos de los chinos. Se restablece la buena inteligencia con Italia por la elección de embajadores (noviembre). Muerte del poeta Augusto Barbier, autor de los *Yambos* (febrero); de Le Play, que se había dedicado al estudio de la condición de los obreros y de las reformas sociales en todos los países (abril); de los generales Cissey (15 junio) y Ducrot (16 agosto); del vice-almirante Pothuau, uno de los defensores de París en 1870 y 1871, después ministro con Thiers y Dufaure (octubre); de Luis Blanch, que aun antes de 1848 sirvió con sus escritos á la democracia radical y socialista (6 diciembre), y de Carlos Lachaud, abogado criminalista (9 diciembre). Francia pierde el 31 de diciembre á Gambetta, el gran patriota, el poderoso tribuno, el ardiente inspirador de la defensa nacional en 1870-71, y uno de los fundadores de la República: se le hacen funerales nacionales. Pocos días después (5 noviembre) muere el general Chanzy, que mandaba el ejército del Loira en 1870-71.

Grecia. Las elecciones renuevan la Cámara, que tendrá un aumento de 35 elegidos de las nuevas provincias (enero). La oposición se recluta entre los nuevos diputados. La campaña de invalidación contra los candidatos ministeriales termina en 27 de febrero por la caída del gabinete Cumonduros, que ha estado en el poder 18 meses. Tri-coups se pone á la cabeza de los negocios por cuarta vez. La Cámara adopta el proyecto de asimilación de las nuevas provincias, y á proposición del gabinete censura al ministerio anterior por haber firmado un convenio que no agrandó lo bastante el reino (24 abril). Los primeros trabajos de perforación del istmo de Corinto, según los planos del general húngaro Turr, se inauguran el 5 de mayo á presencia del rey en Kalamaki, en el golfo de Egina. En la legislatura abierta el 30 de octubre se adopta un nuevo sistema monetario (29 noviembre).

Haiti. En la república de Haití sublevación contra el presidente Salomon, en el Cabo, en Gonaives y en Puerto Príncipe; muchos arrestos y ejecuciones (mayo). Siete generales complicados en los proyectos de resistencia se refugian en el

consulado de Francia en Santiago de Cuba; el presidente trata como enemigos, proscribiéndolos, á los cónsules de Francia, de España y de Liberia (julio). En setiembre, otros tres jefes de conspiración son amenazados de muerte. Concede gracias políticas á fin de año. En Santo Domingo, el presidente Merino es objeto de una tentativa de asesinato (marzo). Concede una amnistía general en setiembre, antes de transmitir el poder al general Ulises Heureux, elegido por una gran mayoría, y que entra en funciones el 1.º de octubre.

Holanda. Se ha terminado el desecamiento de la parte Sur del golfo de Zuyderzee. Cuestiones vivamente debatidas en las Cámaras: el tratado de comercio que el gabinete Van Lynden ha celebrado con Francia, y el proyecto de transformación de la propiedad en las colonias de Java y de Madura para que sea individual. La segunda cámara desecha (8 mayo) el tratado de comercio; también condena la política del ministro de las Colonias. Dimisión del gabinete, que ocupaba el poder hacia tres años; pero como hay división entre los partidos, continúa en su puesto durante algunos meses, con un solo cambio, el del ministro de las Colonias, baron Golstein (fin de agosto), á quien sucede Braux. Se ha discutido sobre si sería jefe del gabinete Reers, presidente de la segunda Cámara del partido liberal y librecambista, y después Talk, diputado por Amsterdam é individuo de la izquierda, que quisiera la reforma de la Constitución. El rey está ausente algunos meses, sin cuidarse de aquel gobierno provisional. A su vuelta se abre una nueva legislatura de los Estados generales el 18 de setiembre: el discurso del trono nada dice ni de la crisis ministerial, que dura desde mayo, ni de haberse desechado el tratado de comercio con Francia, lo cual ocasiona perjuicios al comercio nacional. Anuncia un proyecto de revisión de algunos artículos de la ley constitucional; varias modificaciones en el régimen de los impuestos y de las contribuciones locales; una reforma de la enseñanza secundaria, y un proyecto de ley sobre el derecho electoral. Se aplaza la revisión de la ley sobre la enseñanza primaria, pedida durante la discusión del mensaje, porque el gabinete está demasiado dividido. El proyecto de ley rebajando el censo electoral se presenta el 15 de octubre. En Sumatra, los distritos que rodean á Atchin están infestados de facinerosos armados (marzo-setiembre); algunos encuentros formales en mayo no son favorables á los holandeses; pero en setiembre son más afortunados.

Italia. Con el gabinete Depretis se ha resuelto la importante cuestión de la reforma electoral. Los diputados votan el proyecto en 21 de enero, reservándose la cuestión especial del escrutinio por lista

tal como la modificó el Senado en 1881. En 4 de febrero votan una orden del día favorable al principio del escrutinio por lista, y el 14, todos los artículos que le conciernen. No solamente Cairoli, sino también Minghetti, han apoyado el proyecto del gobierno para que se apruebe con el escrutinio por lista la representación de las minorías por medio de una votación limitativa. La totalidad del proyecto se vota en 4 de mayo, y la ley se promulga el 13. — En el intervalo se ha celebrado (31 marzo) el aniversario seis veces secular de las Vísparas Sicilianas, que despierta recuerdos de odio á la vez contra Francia y contra la Santa Sede: Garibaldi se asocia á ellos presentándose en Palermo. — Los diputados discuten (abril) los proyectos de ley militares; Nicotera, de la extrema izquierda, con el concurso de una parte de la derecha, impulsa á los grandes armamentos, que ocasionarían gastos excesivos, dando tan solo por resultado el mantenimiento del impuesto de molienda. El tratado de comercio con Francia se discute vivamente por los diputados; en la votación, la minoría es considerable; el Senado le vota seguidamente (14 de mayo). — Muerte de Garibaldi (2 de junio) en la isla de Caprera, á los setenta y cinco años de edad: era uno de los fundadores de la unidad italiana, enemigo encarnizado del poder pontificio, inclinado á la república, y favorable hasta el fin á los *Irredenti*. El gobierno y las Cámaras envían representación para los funerales (8 junio): no se quema el cadáver como él lo había deseado, sino que se le da sepultura en Caprera: su familia cede la isla al Estado. — Poco después se cierra la legislatura. En virtud de las elecciones generales para la segunda Cámara con el censo reducido, el escrutinio por lista y la representación de las minorías, todos los partidos tienen sus reuniones y manifiestos (setiembre), incluso los republicanos socialistas, de los que se distingue la asociación democrática. Una tentativa que tiene por objeto la unión de todos los restos de los partidos conservadores no produce resultado. En un discurso del ministro Depretis á sus electores de Stradella (8 octubre) se reprueba la política de los grandes armamentos y la desconianza respecto á Francia. Las elecciones del 29 de octubre son muy favorables al gabinete Depretis. En señal de cordialidad con Francia, se nombran el mismo día (12 de noviembre) embajadores cerca de cada gobierno. — Nuevo Código de comercio publicado el 5 de noviembre. — En la legislatura abierta el 22 de noviembre, habiendo rehusado un diputado republicano prestar el juramento parlamentario, y excluido en su consecuencia, las dos Cámaras votan una ley (fin de diciembre) por la cual se declara vacante de derecho el distrito de todo

diputado que rehúse jurar. Protestas en Roma, Milan y Turin contra la ejecución del autor del atentado cometido en Trieste el 3 de agosto (diciembre). — Inundaciones desastrosas por las corrientes de agua y los lagos en la Alta Italia (setiembre). — El gobierno toma posesión en la costa de Africa, cerca de Bab-el-Mandeb, de la bahía de Assab, comprada en 1869 por una compañía italiana á un soberano indígena que no era vasallo de Egipto, y que la ocupaba de hecho hacia largo tiempo: á fines de junio se vota una ley sobre este asunto. — Muerte del general Medici, antiguo garibaldino, ayudante de campo y amigo de los reyes Víctor Manuel y Humberto; del piamentés Lanza, varias veces ministro desde 1864 á 1873; de Bombrini, uno de los fundadores del Banco Nacional (marzo), y de Palmieri, director del observatorio meteorológico del Vesubio (octubre).

Méjico. — Política firme, ilustrada, pacífica y reformadora del presidente Manuel Gonzalez. Inauguración del Banco Nacional (23 febrero). Al abrirse el Congreso, el presidente se felicita del tratado celebrado con Guatemala, y de las buenas relaciones con la Unión (16 setiembre). — Una ley (diciembre) dispone que los cargos de jueces sean electivos en el distrito federal y en el territorio de la baja California.

Persia y Turquía. — Como las fronteras de la parte del territorio turco se han visto infestadas durante dos años por las partidas del jeque kurdo Obeidullah, el schah negocia con la Puerta, pero sin resultado, á fin de que las tropas de cada Estado tengan autorización para franquearlas, según la necesidad de perseguir á los invasores. Este jeque, internado algun tiempo en Constantinopla, se escapa al fin, reúne algunos miles de hombres y amenaza á Van: las tropas de Persia y de Turquía marchan contra él (octubre); pero encuentra auxiliares hasta en las tribus cristianas. Cogido de nuevo, se le interna en Mossul. — El gobierno afgano exige la extradición de un antiguo gobernador de provincia que se había refugiado en Persia (diciembre).

Portugal. — En la Cámara de los diputados se desecha una proposición para revisar la Constitución. Se votan los proyectos de reforma económica del gabinete de Fontes, y á consecuencia de esto, desde fines de marzo se aumentan los derechos de importación sobre los géneros coloniales, el impuesto de la sal y las contribuciones directas. — Las Cámaras ratifican el tratado de comercio con Francia (mayo); y acuerdan una subvención para la vía férrea de Porto á Salamanca (julio). — Después de largas negociaciones con la curia romana, el número de las diócesis queda reducido, y el arzobispo de Braga, descontento, renuncia su

sede. — Muerte del último jefe del gabinete, Rodríguez Sampaio (setiembre).

Rumanía. — El gobierno y las Cámaras se inquietan por la formación de una comisión mixta para regular y vigilar la navegación del Danubio debe ser distinta de la comisión europea establecida por el tratado de París de 1856, y conservada por el tratado de Berlín de 1878: hay un proyecto austriaco, otro del representante de Francia en Rumanía, Barriere, al que oponen restricciones Rusia, Turquía y Bulgaria, y un proyecto rumano. — Poco después de cerrarse la legislatura (12 junio), se resuelve que la transformación del principado en reino no exija revista la Constitución (julio). Hay un cambio de ministerio presidido por Juan Bratiano. — Nueva legislatura el 29 de octubre. — Demetrio Bratiano dimite la presidencia de la segunda Cámara, y Roseti hace renuncia de su título de diputado. Este último, reelegido en 28 de noviembre, en ausencia, aun cuando es elevado á la presidencia, renuncia.

Rusia. — Las sociedades secretas continúan ocupadas en sus conspiraciones y asesinatos. Un proceso de 21 nihilistas en San Petersburgo (marzo) da por resultado varias condenas á muerte: el emperador perdona á la mitad. En Odesa, un general que ha ido allí para dirigir los procesos políticos es asesinado á tiros de revólver (30 marzo); los dos culpables son ahorcados el 3 de abril en San Petersburgo; en Moscú se descubren preparativos para nuevos crímenes hasta entre los soldados. — Las violencias contra los judíos se renuevan en varias ciudades, particularmente en Podolia, en Balta (abril). El gobierno no les protege y hasta decreta medidas que los deja como fuera del derecho común, aislandoles del resto de la población. Exodo de miles de familias. — El ministro del Interior, que les era particularmente hostil, general Ignatieff, tanto tiempo embajador en Constantinopla, y uno de los jefes del partido panslavista, es relevado de sus funciones el 9 de junio; el conde de Tolstoi, que le reemplaza, se cuida más de la paz pública y de la justicia que se debe dispensar á los judíos, pero aun se cometen violencias contra ellos en Polonia, en Suwalki (fin de agosto). — El príncipe Gortschakoff, octogenario, ministro de Negocios extranjeros desde 1856; pero reemplazado en estas funciones hace dos años, ha hecho completamente renuncia, y le sustituye Giers (abril). — Muerte del general Koufman, gobernador general del Turkestan. — Uno de los más ardientes panslavistas, cuyos discursos en recientes ocasiones, en San Petersburgo (enero), en París (febrero) y en Varsovia (marzo), habían resentido á los austriacos y á los alemanes, el general Skobeleff,

de los turcos, á fin de conjurar los defectos de la ruina de la sociedad Union general, que debe al gobierno más de 42 millones de pesetas; se acuerdan varias modificaciones en la Constitución; se crean legaciones en Roma, Londres y Atenas, y se resuelve perseguir criminalmente, bajo pretexto de cuestiones de hacienda, al último gabinete presidido por Ristitch, y al antiguo metropolitano Miguel, adicto á su política. — Tratado de comercio ventajoso con Austria. — El rey Milano visita las casas de Austria y de Rumanía y al príncipe de Bulgaria (agosto-octubre); al regresar á Belgrado es objeto de una tentativa de asesinato por la viuda de un enemigo político (23 octubre); pero queda ileso. La Skoupchtina se abre el 18 de diciembre.

Suecia y Noruega. — En Noruega se acentúa el conflicto constitucional entre el Storting y la Corona; los diputados tienden á restringir sus derechos, y aquella persiste en rehusar la participación de los ministros en las discusiones del Parlamento (junio). Reducen la suma pedida como patrimonio para el príncipe real. Las elecciones de setiembre y de octubre son favorables á la oposición. — Está terminada la línea férrea del Norte entre los dos reinos.

Suiza. — El consejo federal prohíbe al gobierno de Friburgo, con arreglo á la Constitución, conservar, ni aun con el carácter de provisionales, establecimientos de Maoristas y de Capuchinos (enero). En Olten, sínodo de los católicos liberales, donde están representados nueve cantones por ochenta delegados (junio). Aumento sensible de la población católica en el cantón de Basilea; privado de jefe espiritual por haber sido destituido mucho tiempo antes el obispo Laxat por la autoridad de la región diocesana, que quisiera ser anexionada á otro obispado suizo (setiembre). El nuevo obispo católico de Saint-Gall presta juramento ante el Consejo de Estado conforme á la Constitución cantonal. Reunión anual en Lucerna (Tesino), desde el 24 de agosto, de la asociación católica universal llamada *Pius-Verein*, donde se cuentan miembros de las Cámaras federales, asistiendo también monseñor Laxat.

— El tratado de comercio con Francia se ratifica por los consejos federales en abril. — Grandes fiestas para la inauguración de la vía férrea del Gotardo, comunes á los tres Estados que la construyeron, Suiza, Italia y Alemania (21 mayo). — Congreso internacional de anarquistas en Lausana (junio). — Se vota el restablecimiento de la pena de muerte por los consejos de varios cantones, Zug, Saint-Gall y Lucerna (junio-noviembre), como se había hecho ya en Uri y en Schwitz. — Se desechan por plebiscitos (30 julio) dos leyes federales, una del 31 de enero, pres-

cribiendo medidas contra las epidemias y declarando la vacuna obligatoria; y la otra, del 28 de abril, autorizando á las asambleas federales para preparar una ley sobre los privilegios de invención. Lo mismo sucede con el decreto federal del 14 de junio, según el cual se debía proceder á una investigación general sobre la instrucción primaria, agregando una plaza de secretario de instrucción pública al departamento del Interior: en vista de las numerosas peticiones, así de los protestantes como de los católicos, contra la unificación escolar, la votación popular del 26 de noviembre le condena por una mayoría de más de 140.000 votos. — La elección de vicepresidente de la Confederación (14 diciembre) no es favorable á los radicales centralistas.

Turquía y potencias europeas. — El ministro Said-Bajá, suplantado y sustituido durante dos meses y medio (mayo-julio) por Abderrhaman, sigue algunos días más en desgracia hasta fines de noviembre, y después obtiene su restablecimiento. — El jeque Ahmed-Esserah, agente de Arabí, es consejero secreto de la Puerta. — Se da satisfacción á los acreedores del Estado por cumplimiento del Ira-de imperial del 8 de diciembre de 1881; por decisión del 31 de agosto se pagan, á contar desde el 17 de setiembre, los intereses convenidos para los ocho meses que acaban de trascurrir. — Desde el mes de enero se produce en Egipto un conflicto entre la Asamblea de los notables dirigida realmente por Arabí y el gabinete presidido por Sherif-Bajá; reclama la inspección del presupuesto, y trata de engañar á los agentes franceses é ingleses. El nuevo presidente del gabinete, en el que Arabí es ministro de la Guerra, Mahmud-Barud no obra más que bajo su influencia. La Puerta es cómplice secreta de las intrigas de Arabí como representante del partido panislámico contra la influencia de las naciones europeas. Inglaterra y Francia, concertándose en mayo, envían á Alejandría algunos buques para proteger á sus nacionales, y se declaran por el mantenimiento de la autoridad del jefe, amenazado, tanto como ellas, por la rebelión de Arabí y las tropas de que este dispone, esforzándose para impedir la intervención armada de la Puerta. Alemania, Austria, Rusia é Italia se concertan para sustraer la cuestión egipcia de la acción exclusiva de aquellas dos potencias, atribuyéndola carácter europeo (junio). En Alejandría estalla un sangriento motin contra los europeos, muchos de los cuales son asesinados, poco tiempo después de la llegada de un comisario enviado de la Puerta, Mahmud-Barud, que no ha podido evitar el hecho. La conferencia de los representantes de las grandes potencias, que comienzan á reunirse en Constantinopla el 23 de ju-

nio, no da resultado; y la Puerta no quiere durante largo tiempo tomar parte en ella; Arabí lucha entonces abiertamente. Comienza por poner en estado de defensa dos fuertes de Alejandría. El almirante Seymour los bombardea el 11 de julio; la ciudad, que padece mucho por esta causa, durante varios días es saqueada é incendiada por los árabes y los beduinos. Los ingleses la ocupan después; mas al principio se extienden solamente un poco hacia el Norte y el Este por Abukir y Ramley. Después forman rápidamente un cuerpo expedicionario con tropas enviadas de Inglaterra y de las Indias. Arabí toma la dictadura militar, crea un ejército, hace proclamar la guerra santa, y declara que obra en nombre del sultan (fin de julio). Francia se abstiene por votación de la Cámara de diputados del 29 de julio, y trata de participar en la custodia armada del canal de Suez. El jefe, en cuyo nombre hacen la guerra los ingleses, concede á éstos plenos poderes para establecerse en el canal; y á principios de agosto ocupan sus dos extremidades, Suez y Port-Said. Arabí trata de hacer frente en el Oeste y el Este del Delta, por el lado del canal hacia Ismailia y Zagazig, y cerca de Alejandría en Kafrdawar, utilizando todas las vías férreas y cortando los canales de agua dulce, con la esperanza de que la crecida del Nilo entorpecerá la marcha del enemigo. — Apenas dura la campaña un mes desde que el comandante en jefe, sir Garnett Wolseley, llega á Alejandría (15 de agosto), donde se ha refugiado el jefe. Un ataque de Arabí, el 19 de agosto, cerca de Ramley, no produce efecto. El 20 y 21, Wolseley, protegido por la escuadra de Seymour, transporta rápidamente al Este sus mejores tropas, se apodera sin hallar resistencia de los puntos esenciales del canal, Port-Said, Kantarah é Ismailia, y después de un breve bombardeo toma la importante posición de Neiche á tres kilómetros de Ismailia. Se traban algunas acciones secundarias entre esta posición y la de Tel-el-kebir, situada en la línea del camino de hierro, del canal de Suez y del canal de agua dulce, adonde Arabí lleva también sus mejores tropas de Kafrdawar, del Cairo y de Damietta. Los ingleses no alcanzan la victoria en Kassassin, el 9 de setiembre, sino por un gran esfuerzo de su caballería. Cuando Wolseley reúne todas sus fuerzas, ordena, el día 13, el ataque general á Tel-el-kebir: la victoria que alcanza es decisiva, pues quedan en su poder Zagazig, el Cairo, Benha, que domina toda la red de los caminos de hierro, Kafrdawar, la persona de Arabí, y la mayor parte de sus mejores oficiales y consejeros. La guarnición de Damietta se rinde la última el 23, y un regimiento negro saquea la ciudad antes de que los ingleses la ocupen. Hasta el 6 de

setiembre no se publica la proclama del sultan declarando á Arabí rebelde; y en cuanto al convenio militar negociado entre la Puerta é Inglaterra para que algunas tropas turcas tomen parte en la lucha contra aquel, como los ingleses se mostraban poco favorables y ponían condiciones que el sultan vacilaba en aceptar, aun no estaba firmado cuando las hostilidades concluyeron. El jefe, conducido de nuevo al Cairo, forma un ministerio donde se reúnen otra vez Cherif y Riaz-Bajá, siendo su principal consejero el representante de Inglaterra. Se ha de juzgar á Arabí y á sus principales partidarios políticos y militares; también se debe castigar la insurrección, así como todos los atentados á que dió lugar desde el sangriento motin del 11 de junio; se hace preciso reorganizar el ejército, y por último, resolver la cuestión de las relaciones del jefe y de los ingleses con las demás potencias de Europa. La ocupación armada del canal de Suez ha motivado protestas de Lesseps en nombre de la Compañía Universal. No queda en Egipto mas que una parte del cuerpo expedicionario inglés. Lord Dufferin viene de la embajada de Constantinopla para encargarse de la dirección política y administrativa. Como los jueces de Arabí no tienen contra él ni sus principales cómplices políticos ni militares mas que la acusación de rebelión á mano armada, el jefe conmuta la pena de muerte, pronunciada contra ellos, por la de destierro perpetuo (3-10 diciembre). Son degradados de sus títulos y honores; se confiscan sus bienes y se envían (fin de diciembre) á la colonia inglesa de Ceylan. — Un falso profeta agita el Sudan. — El movimiento panislámico ha tenido eco en la región del Líbano desde junio, y en Beyruth á principios de agosto, en Trípoli. Se ha depuesto al jefe de la Mecca, que tenía inteligencias con Arabí después de su caída. En la Rumelia oriental se produce un conflicto entre el gobernador general Aleko-Bajá y la asamblea provincial, suscitada por el cónsul de Rusia (diciembre). Cuestión de frontera entre Turquía y Grecia, al Norte de Larisa (agosto-setiembre), y violencia por parte de los griegos á quienes las potencias europeas no permiten desarrollarse; Turquía renuncia al territorio en litigio. El príncipe de Montenegro, Nicolás, va de Viena á San Petersburgo y á Moscú, donde es saludado como un campeón del panslavismo (setiembre). Muerte del bey de Túnez á la edad de sesenta y nueve años: reinaba desde 1859 (28 octubre). Le sucede su hermano Ali-Bey. En Constantina rumores de conspiraciones, prisiones, cambios de ministros (noviembre-diciembre); y á fines de año vuelven á estar en favor Said y Savfet-Bajá.

Cuestiones internacionales. — El cólera hace estragos